

NUESTRA CAMPAÑA

DENUNCIADOS POR LA AUTORIDAD MILITAR

Nos vimos ayer sorprendidos por la visita de un señor juez militar, encargado de instruir diligencias sumariales relativas al «Aviso sin comentarios» y al suelto «¿Qué ocurre?», que ayer publicamos...

«Todos neutrales! ¿Quién se atreve a decir otra cosa? Hable Lerroux, recordando sus aventuras en Irún, Sevilla y Cádiz...»

«Por qué somos objeto de un procedimiento judicial y de una sumaria que están instruyendo las autoridades militares? Lo saben los que leyeron nuestra edición de la mañana; lo ignoran los que reciben números correspondientes a las otras dos. Si reproducimos los párrafos vitandios, probablemente pondríamos el encabezamiento de una nueva sumaria; pero todo tiene arreglo en la vida...»

«El ministro de la Guerra recibió esta mañana a los periodistas para protestar verbalmente de una noticia que apareció en El Debate de hoy, en la que se dice de un modo terminante que él ha vendido ametralladoras a una nación beligerante, y como eso es una injuria al ministro de la Guerra, impone que el capitán general habrá ordenado ya la instrucción de las oportunas diligencias.»

También habla El Debate de que se ha ordenado la incorporación a sus puestos de jefes y oficiales, y eso, sobre no tener importancia, no es exacto, porque precisamente hace quince o veinte días dijo a los capitanes generales que concediesen todas las licencias que los oficiales solicitasen, sin perjuicio de la buena marcha del servicio; y más: como ya la huelga está terminada, se han licenciado más de 18.000 hombres...

«No habló con propiedad el general Luque al negar veracidad a nuestras palabras. Una pregunta no puede entrañar una mentira, y nosotros nos limitábamos a preguntar.»

«Pero, en fin, el ministro de la Guerra ha negado rotundamente que sea cierto el rumor a que nuestra pregunta se refería... ¡Enhorabuena! Nos hacen las frases claras y categóricas, y en estas cuestiones es preciso hablar así. Mas... ¿por qué el general Luque no empleó iguales términos explícitos al hacer la primera de sus manifestaciones? Vuelvan a ella la vista nuestros lectores y se convencerán de que el ministro no nos ha desmentido: lo ha limitado a «protestar de una injuria»; injuria que, desde luego, no existe.»

«Es muy humano protestar contra cualquier aserto que no nos favorece; pero esa repulsa es afirmación ni prueba de la falsedad de lo afirmado. Y hablar de «injuria» en este asunto es defenderse tras la coraza del honor personal; recurso, por viejo, desacreditado.»

«No hemos querido ofender al ministro de la Guerra; para nada hemos pensado en D. Agustín Luque y Coca. No hemos dicho ni insinuado, ni lo creemos, que el general Luque, o el ministro de la Guerra—nos es igual a este respecto—se ha lucrado, ni en un céntimo, en la venta de que hablabamos. Su probidad, su honra, no han sido blanco de nuestros tiros. ¿Está claro? En nuestras columnas se ha afirmado un hecho, en uso del derecho indiscutible del deber, diríamos mejor—; a juzgar los actos de los gobernantes; y lo que el ministro de la Guerra deba hacer, lo que conviene a su fama de buen ministro—no de hombre honrado, que eso no está en litigio—es decir que no es exacto el hecho sentado por nosotros: que las ametralladoras compradas por el Gobierno conservador no han sido vendidas a ningún Estado beligerante; que no han salido de España; que están en tal parque o distribuidas entre estos y los otros regimientos, sin que falte una sola. Con una sencilla operación matemática puede el general Luque satisfacer a la opinión pública y alejar de sí toda censura!»

«Esperemos... No podemos hacer otra cosa. Si formulásemos nuevas afirmaciones acerca de esta cuestión, sufriríamos otras denuncias; nuestras tiradas serían recogidas por la autoridad, y lo que escribiéramos no podría ser conocido por nuestros lectores.»

que se formulen las más fervientes protestas de neutralidad. ¿Cómo no felicitarnos de ello? El conde de Romanones ha dicho que si la proyectada manifestación se celebrara, irían a ella 20 millones de españoles: todos los españoles. ¡Exactísimo, señor presidente, y no lo echo vuecencia en olvido! El Sr. Burrell, con su palabra rotunda, ha afirmado: «La política del Gobierno es categórica: neutralidad firme, resuelta. De esta actitud nadie sacará al Gobierno; por conveniencia, por conveniencia y por necesidad absoluta, no sólo no quiere salir de esa política, sino que no puede salir.»

«Admirablemente dicho, Sr. Burrell... y que esas palabras no se las lleven vientos... ni huracanes!»

«Y «El Imparcial», por su parte, ha escrito: «Hemos sido, somos y seremos neutrales. Creemos que, ahora más que nunca, España debe huir toda aventura.»

«Todos neutrales! ¿Quién se atreve a decir otra cosa? Hable Lerroux, recordando sus aventuras en Irún, Sevilla y Cádiz...»

«Pero no cantemos victoria, ni reindicamos en una tranquilidad que, al menos, sería penable por imprudencia temeraria.»

«Oigamos a «Heraldo de Madrid», cuya significación es harto conocida: «Temen muchos—dice, sin desvanecerse—temer—que se imponga a España el deber de pelear a la escena de la tragedia desde la alta del espectáculo?»

«Y más abajo: «No confíemos en el porvenir; dispongámonos, por el contrario, a pasar por contrariedades muy amargas.»

Ciertamente, el horizonte amenaza tormenta... Pero—repetámoslo cien veces—España no saldrá de la neutralidad si no quiere salir; su voluntad puede salvarla... ¡y la salvará!

POR LA NEUTRALIDAD

Muy adelantados los trabajos de organización del Comité central para la manifestación, en que han de entrar elementos de las más opuestas tendencias, tenemos hoy el gusto de comunicar que en él ocupará lugar preferente la excelente figura del autor de «Los intereses creados» y «La ciudad alegre y confiada».

El nombre de D. Jacinto Benavente, gloria nacional por todos respetada, es algo que a todos nos une en esta empresa, y al ver en la lista definitiva, que pronto se ha de conocer, nombres de personalidades de diversos sectores políticos y de la más respetada significación en los campos de la cultura y del trabajo, estamos seguros de que todos han de prestarnos su concurso y haremos un acto de solemne afirmación patriótica, que las circunstancias demandan como absolutamente necesario.

Desde el fondo de nuestra alma enviamos nuestra más expresiva gratitud al ilustre Benavente por la bondad con que ha recogido nuestra modesta iniciativa, que, en el mero hecho de hacerla el suya, cobra una autoridad que nosotros no podíamos darle.

Por la nota «Aviso sin comentarios», que al final de nuestro artículo de ayer publicáramos, la autoridad militar se ha creído en el deber de incoar diligencias sumariales contra nosotros; lo sentimos.

Conste que nadie nos gana en amor al Ejército, con el que hemos convivido toda nuestra vida, y uno de cuyos nombres más gloriosos tenemos la honra de llevar y guardar como el más preciado tesoro.

Llevados de la natural impetuosidad, pensamos en los primeros momentos desmenuzar «ciertos papeles»; pero no queremos que nadie crea que un interés personal ó político nos guía y que con esta campaña de patriotismo que hemos emprendido se mezclen otras cosas que—aunque sirvan mucho para conocer a determinados políticos que es necesario que la Nación conozca—podían en este momento hacernos caer en la habilidad, que acaso se ha intentado, de que se desviara del tema principal la atención del público.

Ya que nosotros nos mantenemos en una zona templada, invitamos al Gobierno a que se coloque en el mismo lugar y no nos obligue, en ley de estricta defensa, a hacer lo que no quisiéramos.

Sobre este punto no volveremos a insistir, esperando que los de arriba tengan la misma prudencia que nosotros, movidos, entre otras consideraciones, por la de que no hemos de cejar en nuestra empresa. Hemos tomado como norma de conducta aquellos célebres versos: «No he de callar, por más que con el dedo, ya tocado los labios, ya la frente, silencio arisco ó amancebado.»

POLAVIEJA

En segunda plana:

IMPRESIONES DEL DIA

LA INFANTA ISABEL EN BARCELONA

UNA VISITA AL TEMPLO DE LA SAGRADA FAMILIA

SU ALTEZA REGRESA A MADRID

BARCELONA 5.—A las diez de la mañana, próximamente, salió la Infanta Doña Isabel del Gobierno civil, acompañada de las autoridades y de su séquito, dirigiéndose a la iglesia de la Merced, donde fue recibida por el Obispo y el Clero. La Infanta oró ante la Virgen, subiendo después al camarín, acompañada del Obispo, para ver las joyas de la Virgen. Después fue a la Catedral, donde la recibió el Cabildo, y estuvo orando en la capilla de Santa Eulalia, visitando después la capilla de San Olegario, dirigiéndose desde allí a visitar el templo de la Sagrada Familia.

Los niños de las Escuelas parroquiales de este templo entregaron a la Infanta dos preciosos ramos de flores y un memorial, en el que solicitaban el indulto de su compañero Carlos Ponce, de quince años, quien, por tener esa edad, fue condenado a cuatro años de prisión correccional.

Este niño, que es una víctima del «ciné», suggestionado por las películas del banditaje, incendió una tienda y robó 20 duros, con los que compró una escopeta y se echó al monte. Su Alteza ofreció interesarse por el condenado, y los pequeños le ritaron. Después bajó a la orilla, orando y en aquel momento se le acercó una anciana, de ciento doce años, a quien Su Alteza dió 25 pesetas.

Más tarde fue a visitar el Santuario de San José de la Montaña, donde fue recibida bajo palio, cantando las niñas recluidas un hermoso himno.

Visitó después las casas baratas, recorrió a pie las ramblas, pasando por los almacenes de El Siglo.

Las floristas de la rambla obsequiarán a Su Alteza con hermosos ramos de flores. Banquete en el Gobierno civil.

BARCELONA 5.—A las dos de la tarde se ha celebrado el banquete con que la Infanta ha obsequiado, en el Gobierno civil, a las autoridades, senadores y diputados por la provincia y otras personalidades. Asistieron el ministro de Gracia y Justicia, el general Alfán, Sres. Suárez Inclán, marqués de Orléoda, Catalá, Barriera, doctor Curulla, general Lafuente, Obispos de Barcelona y premonición de Vich; deán de la Catedral, fiscal de la Audiencia, comandante de Marina, presidentes de las Cámaras de Comercio, Propiedad y Fomento; condes de Güell y Laverna; el gran duque de España marqués de Seneñat; los mayordomos de semana, Churrucos y Sanlleu; los señores Milá, Moró, Pargas, Comulada y Nadal; los señores Monegal, Collaso, Rahola, Sedó y Daurella; el diputado Bosch y Catorriñá; los ingenieros jefes de Obras públicas y del puerto, el inspector general de Seguridad y el secretario del Gobierno, Sr. Díez y Mas.

Terminado el banquete, se celebró la recepción de autoridades, Corporaciones y parlamentarios, en el gran salón del Gobierno civil. La recepción no revistió carácter de etiqueta.

Después, la Infanta visitó (por otras del puerto, el Fomento del Trabajo Nacional, la Cámara de Comercio y otros Centros. Luego ha embarcado y ha recorrido el puerto, congregados mucho público, que le ha hecho una gran manifestación de simpatía.

Regreso a Madrid.

BARCELONA 5.—Después de visitar la Escuela Industrial y los talleres de hilado, el laboratorio de química y otras dependencias, marchó Su Alteza al Gobierno civil, donde puso un telegrama, dando cuenta de su marcha, y salió para tomar el tren en la estación de Francia.

Rindió honores una compañía del regimiento de Vergara. Las autoridades despidieron a la Infanta, que entregó al alcalde 2.000 pesetas para los pobres y 500 para la dependencia del Gobierno civil.

Salida para Madrid.

BARCELONA 5.—En el expreso han marchado a Madrid la Infanta y el séquito, siendo despedida cariñosamente por el elemento oficial y el pueblo.

El viaje ha sido un éxito personal para la Infanta.

Rusia, adversaria de Polonia

SERVICIO TELEGRÁFICO NAUEN 5 (0,30 m.)

Varsovia.—En una asamblea magna convocada por el Club de los partidarios de la nacionalidad polaca, fue adoptada una resolución en la que se expresa que Rusia es el adversario más desconsiderado del Estado polaco, y que por eso la derrota rusa es condición esencial para el restablecimiento de Polonia. Los polacos desean la pronta proclamación del Estado polaco, para que éste tome parte activa en la lucha contra Rusia. El Club de los partidarios del Estado polaco de Varsovia trató en una reunión de más de cinco mil personas la influencia que pudiese tener la declaración de guerra rumana en la cuestión polaca. La sala estaba atestada, llegando la gente hasta la calle, y viéndose representadas todas las capas sociales. Además de las resoluciones acordadas, comunicadas con anterioridad, se decidió enviar un telegrama al conde de Tisza, en el que se expresa a Hungría la más viva simpatía; añadiéndose que el peligro que amenaza a Rusia, debiera ser contrarrestado en una defensa común.

El «raid», alemán sobre Bucarest

SERVICIO TELEGRÁFICO GINEBRA 5

Según el diario rumano (Moldavia), en el reciente ataque de los zepelines a Bucarest cayeron algunas bombas cerca del palacio real. Los alemanes propusieron destruirlo, sin conseguir su intento. Además, la real familia se hallaba a salvo del bombardeo, por haber salido el rey Fernando para el frente de combate y encontrarse su esposa é hijas ausentes de la morada real.

DOBRIC, EN PODER DE LOS BULGAROS

BOMBAS SOBRE CONSTANZA, BUCAREST Y GORITZIA

¿EL PRINCIPE DE BULOW A ATENAS?

FRANCIA.—Dice el parte británico que los ingleses han avanzado hasta 1.500 yardas al Este de Guillemont, poniendo pie en el bosque de Lenz. Los franceses se han apoderado de la granja del Hospital, del bosque de Rainette y de parte del de Marriettes. Ocuparon también la aldea de Ommie (comunicado de París). El parte del Cuartel alemán dice que continúa la batalla del Somme y que los germanos siguen defendiéndose de los asaltos enemigos. RUSIA.—Los rusos, que se apoderaron del monte Ploska, fracasaron en su intento de avance al Sudoeste de Brzesany y al Norte de Zdrovno. En los Cárpatos se libraron pequeños encuentros (partes de Pola y de Naven). ITALIA.—La artillería austriaca bombardeó los montes Civaron y Cauriol (noticias de Roma). Fracasaron los ataques italianos en el valle de Plein (comunicado austriaco). BALKANES.—Las tropas búlgaras derrotaron a los rumanos, ocupando Dobric. La cabeza del puente de Trutakan ha sido asaltada por los germanobúlgaros (parte de Naven). MAR Y AIRE.—Lucinico, Sobransina y Goritzia han sido bombardeados por los austriacos (noticias de Roma). Los alemanes lanzaron bombas sobre Constanza, Bucarest y Ploest (radiograma de Naven). VARIAS.—Dice un despacho de Ginebra que el príncipe Von Bulow conferenció con el káiser, marchando después a Atenas.

LA SITUACIÓN MILITAR

FRENTE RUMANO

Las declaraciones del conde de Tisza en la Cámara de Hungría han venido a demostrar lo que ya sabíamos: que los austro-húngaros tenían fuerzas muy pequeñas en la frontera de Transilvania al declarar Rumania la guerra a Austria; y como del comunicado oficial rumano no saca nada en limpio, por no hallar ninguno de los puntos que citan, sino que se apoderaron de un pueblo en la región de Horomszek (véase el croquis), y de otro al Norte de ésta zona, bien se ve que, si se tiene en cuenta la debilidad actual del frente austro-húngaro y que el ejército rumano ha entrado hace pocos días en campaña, no son precisamente los éxitos que ha obtenido para esperar en el frente de Rumania acciones deslumbradoras. Y el caso es que, en cuanto a organización, es un modelo el ejército rumano; armamento y municiones no le faltan, ni han de faltarle mientras las tenga Rusia; motivos para pelear y encender la sangre de los rumanos a punta los expuso el Gobierno de éstos en la declaración de guerra; y aunque una de las causas que incitaron a Rumania a sacar la espada fue, según dijo, el deseo de terminar la contienda y librar a la Humanidad de los horrores de la lucha, la ofensiva fulminante necesaria para lograr tal fin sigue, como la capa del cuento, sin parecer. Si los políticos que han lanzado a Rumania al palenque creyeron que la situación era análoga a la que intervino esta nación al final de la guerra turco-balcánica, la realidad se va a encarar de demostrarlos pronto en el error en que estuvieron; y lo doloroso es que el pueblo rumano, como otros pueblos víctimas de políticos ineptos, que si los examináramos de Geografía e Historia, demostrarían que sabían menos que chicos del Instituto, vieran su sangre a raudales porque unos señores que están en la sombra (a las sombras se sube, las más de las veces, como los reptiles, arrastrándose, y no como las águilas, volando), a tiempo que se deleitan viendo las espirales de humo de su cigarro, hayan pensado, acaso, que sería conveniente el ensanchar la insula para dominar más seres. Los cañones que truenan en toda Europa, una de las cosas que tienen que derribar, y que derribarán seguramente, será el absurdo de que hoy, que la lucha es de pueblos contra pueblos, unos cuantos individuos traigan la desolación sobre las naciones (lo de que las Cámaras representan la voluntad de un pueblo es hoy una ficción); y menester será, de ahora en adelante, recoger los latidos de ese pueblo, para concretar en hechos su voluntad, y ¡ay de aque-

de su frontera, en Transilvania. Y bueno será advertir, una vez más (que los vidriosos se olvidan muy pronto de mi advertencia), que considero a todos, los soldados beligerantes, de cualquier nación que sean, de igual condición; y que si alguna diatriba se esca, recutores, nunca al brazo que ejecuta: que los que en fin de cuentas, son los que cosechan la gloria y el provecho, bueno es que reciban las pedradas.

Vamos lo que sucede en la frontera meridional rumana. No encuentro tampoco los nombres que citan en el comunicado oficial de Rumania, y sólo haré constar la afirmación que en ese documento se hace: que los germanobúlgaros fueron rechazados en un punto de la frontera y que, en el resto del frente, continúa la lucha; a lo que replican los alemanes: «En victoriosas luchas siguieron avanzando las tropas germanobúlgaras entre el Danubio y el mar Negro. Cerca de Kocmar (200 será Konak?), al Noroeste de Dobric, rechazó la caballería búlgara a la infantería rumana, en desorden, cogiendo prisioneros a 10 oficiales y 700 soldados...» Y como Konak se encuentra al Noroeste de Dobric, supongo que será el Kocmar que cita el parte oficial alemán, y en caso tal resulta que los germanobúlgaros se han internado ya unos 25 kilómetros en territorio rumano. Y téngase en cuenta que esas fuerzas de caballería serán fuerzas de exploración solamente. Los aeroplanos que han bombardeado Constanza, no es este fin de lanzar bombas sobre una población principal que persiguen, sino el de explorar, para darse cuenta del avance ruso. No pueden ya tardar en chocar rusos y búlgaros, y si tardaran, comenzarían los rumanos a ver palpables las consecuencias de haber calculado erróneamente sus directores. La breva no estaba suficientemente madura; 1916 no es 1913. Pero Grullo hace un signo afirmativo.

EN FRANCIA

Apuntemos otro tanto a franceses é ingleses, del que, como siempre, la mayor gloria y el mayor provecho les corresponde a los primeros, a la vez que el mayor frente; pues los franceses han combatido desde el Sur de Chilly y Chilly (véase el gráfico), y los ingleses desde Beaumont é Ginchy. Los pueblos de Chilly y Soyecourt han sido reconquistados por los franceses, que han rebasado Vermandovillers, por el Norte y por el Sur; se han acercado a los bosques de Chaulnes; han tomado las primeras posiciones alemanas entre Barleux y Chilly, y al Norte del Somme han avanzado considerablemente (parlabras del parte oficial) al Este de Leforest. Los ingleses tomaron Guillemont y parte del pueblo de Ginchy y cogieron más de 800 prisioneros, los franceses, 2.500. Los alemanes (recuérdese que los radiogramas de Berlín son de horas antes que los

tensión del frente de batalla y con el derramamiento de vidas y municiones? Hay que contar negativamente, pues puede asegurarse que en el sector del Somme se encuentra hoy la flor de los ejércitos franco-ingleses, y algo más que estas oquedades que en el frente contrario han producido pretendiendo conseguir. La artillería, como se ve por el parte alemán, va recorriendo todas las notas de la escala, y cada nueva batalla que se da se escucha una nota más aguda. Las vidas



de las naciones en lucha gira hoy alrededor del cañón.

EN LOS DEMAS FRENTE

En Rusia, Galitzia y Bukovina se ha batido desde el Oeste de Lusk é Kimpofing, sin que la situación haya variado. Véase que la guerra sigue limitada al Sur de los pantanos del Priepet, hasta Rumania. Según Le Temps, rusos y rumanos se han unido ya al Sur de Kimpofing. En Albania los italianos han pasado a la derecha del Vojussa (río que desemboca en el Adriático, al Norte de Valona), han tomado unos pueblos, y «por la noche, las tropas, habiendo cumplido su misión (¿cuál sería?), regresaron sobre la orilla izquierda del Vojussa». (Del parte oficial de Roma.) Eufemismo de llama esta figura, tras de la que se advierte una retinada; porque no es la noche la más apropiada para marchar por zonas montañosas, cuando no se tiene precisión de hacerlo. Del avance al Este de Goritzia, ya ¿quién se acuerda? Al Norte de Salónica, los búlgaros, como era de esperar, no atacan; y los franceses, ingleses, rusos, serbios y polacos (que ahora dicen que las desventajas de un destacamento de artillería serbia, es) esperan, sin duda, a disciplinar a la rebeldía Grecia, para marchar resueltamente a la reconquista de Serbia.

El drama ha terminado... Falta el «sí»... Sale a escena Le Temps: «Hemos acumulado, respecto a Grecia y su dinastía, gran número de actos de benevolencia y contemporización, y sólo cuando pase el tiempo podrá saberse hasta qué límites ha perturbado la organización militar en Salónica la paciencia con que hemos procedido.»

Ya lo sabe el lector: cuando entre en su casa algún... amigo de adueñarse de lo ajeno (¡benditos eufemismos!), debe tratarlo con la mayor consideración, no sea el diablo que, cuando el tiempo pase, se sepa lo pien que ha agradecido que no lo degollara en el acto.

ARMANDO GUERRA

(Se prohíbe la reproducción de esta crónica.)

NOTA—A MIS LECTORES

La obra anunciada, De re bellica (Cosa de la guerra), está ya a la venta en el kiosco de El Debate, en la Administración de este periódico y en el domicilio del autor. Los lectores de provincias pueden adquirirla remitiendo por giro postal, a casa de autor, Cadarso, 12, a más del importe (3 pesetas), 40 céntimos para el franqueo certificado.

No se expenden ejemplares en las librerías por exceder el número de pedidos de ejemplares tirados.

La nota que puse al final de mis crónicas, durante algún tiempo, fue al fin de saber, aproximadamente, el número de ejemplares que había de tirar, por lo que el lector puede estar seguro de que no recibirá un ejemplar que no solicite.

PROCURESE EN SUS EDICIONES

AGUO DE VILAJUIGA LA MAS RICA EN LITINA



Posición aproximada de los austro-húngaros

Posición aproximada de los germano-búlgaros

llos que olvidan que el mar que besa blandamente sus pies guarda en su seno energías brutales, capaces de hacer añicos lo que un día humildemente besó... ¡Cielos!... ¿Qué es esto? ¿He perdido los estribos?... El corazón me da que de Rumania he saltado a España, que mi amor a mi patria me hace sentir la nostalgia del suelo que me vio nacer (madrileno), para servir a ustedes). A Rumania me vuelvo, a escape. Quedamos en que los rumanos no han logrado grandes éxitos al Occidente

de París) confiesan la pérdida de Guillemont y de Leforest y hablan de una batalla de extenso frente y muy encarnizada, que ha tenido lugar después de una preparación de artillería, que sobrepasó, con mucho, a todas las llevadas a cabo hasta ahora; batalla que (midiendo desde Beaumont a Chilly, pasando por los diversos puntos que en el gráfico se señalan) se ha dado en un frente de unos 50 kilómetros. Franceses é ingleses, como se ve, cooperan a sujetar en el Somme cuantas fuerzas puedan, y durante dos días, han obtenido ventajas. ¿Están estas en relación con los contingentes sumandos, con la



PROVINCIAS

EN BILBAO SE SOLUCIONA UNA HUELGA

UNA EXPLOSION EN LA CORUÑA OCASIONA UN MUERTO Y UN HERIDO GRAVE

A EL FERROL LLEGA UN VAPOR INGLES CON CARBON

En la feria de Mérida, que se celebró hace pocos días, José Nieto perdió en el juego todo el dinero que poseía.

Barcelona 5. Con motivo del aumento amenazado del precio de la voladura del carbón...

El Correo Catalán publica hoy otro artículo atacando a los mercaderes de la neutralidad...

En la feria de Mérida, que se celebró hace pocos días, José Nieto perdió en el juego todo el dinero que poseía.

En el Ateneo Obrero de Gracia se ha celebrado una reunión magna de Sociedades...

Continúa siendo objeto de comentarios el precipitado regreso del capitán general...

No obstante los rumores circulados, ninguna declaración oficial se ha hecho que desvanezca este misterio.

Al anochechar, cuando se retiraba a su domicilio de la calle de Pedro IV...

El hecho se halla relacionado con la huelga de tramvantes que éstos vienen sosteniendo hace días.

Bilbao 5. Después de tres meses se ha solucionado la huelga que mantenían 300 obreros de la Casa Andara.

Los patronos propusieron la base del aumento de un real para obreros que ganan cuatro pesetas...

El Sr. Andara ha telegrafiado al Rey agradeciendo el interés demostrado durante su estancia en Bilbao en pro de la solución.

El mismo ha hecho los hueguistas.

Cádiz 5. Procedente de Centro América ha llegado a este puerto el vapor de la Compañía Vasconcellos «Montevideo».

Ha fallecido doña María Josefa de la Riva, esposa del capitán de Artillería don Antonio Aranda...

El general D. Miguel Primo de Rivera ha visitado los cuarteles donde se alojan los regimientos de Pavia, Alava y la Artillería...

El día 10 saldrá el buque en viaje de instrucción.

El día 10 saldrá el buque en viaje de instrucción.

El día 10 saldrá el buque en viaje de instrucción.

El día 10 saldrá el buque en viaje de instrucción.

El día 10 saldrá el buque en viaje de instrucción.

El día 10 saldrá el buque en viaje de instrucción.

El día 10 saldrá el buque en viaje de instrucción.

El día 10 saldrá el buque en viaje de instrucción.

El día 10 saldrá el buque en viaje de instrucción.

El día 10 saldrá el buque en viaje de instrucción.

El día 10 saldrá el buque en viaje de instrucción.

El día 10 saldrá el buque en viaje de instrucción.

El día 10 saldrá el buque en viaje de instrucción.

El día 10 saldrá el buque en viaje de instrucción.

El día 10 saldrá el buque en viaje de instrucción.

El día 10 saldrá el buque en viaje de instrucción.

El día 10 saldrá el buque en viaje de instrucción.

El día 10 saldrá el buque en viaje de instrucción.

El día 10 saldrá el buque en viaje de instrucción.

El día 10 saldrá el buque en viaje de instrucción.

El día 10 saldrá el buque en viaje de instrucción.

El día 10 saldrá el buque en viaje de instrucción.

El día 10 saldrá el buque en viaje de instrucción.

El día 10 saldrá el buque en viaje de instrucción.

El día 10 saldrá el buque en viaje de instrucción.

EL ASESINATO DE FERRERO

FEDERICO Y LOS PERIODISTAS

EL MAESTRO SOLADOR SE RATIFICA EN SU DECLARACION

LA POLICIA NO ENCUENTRA AL «GOLFO»

El Juzgado se constituyó ayer en su despacho oficial, dedicando la mañana al examen de lo actuado y a tomar declaración a varios testigos.

Federico y los periodistas. Federico Sáiz fue puesto en comunicación y, por tanto, se le autorizó la visita obligada del reportero...

Federico apareció ante los periodistas tranquilamente. Su rostro está muy demacrado. Sus ojos están apesadumbrados por un gran cerco amaratado.

El interrogatorio reporteroil fué más extenso que el que se empleó con Nilo. No obstante, Federico, en el que se observa sereno y estar bien adiestrado en lo que ha de decir, no suelta, como se verá, nada comprometedor.

—¿Iba usted todos los días al hotel? —No, señor. No solía bajar allí más que algún día que otro.

—¿De noche? —De día. Ordinariamente, por la tarde. De noche no fui nunca.

—¿Había luz eléctrica en el hotel? —No, señor.

—Entonces, ¿cómo se alumbraba su padre por la noche? —No lo sé. Ignoro si el estuvo alguna noche.

—¿Es de suponer, porque las obras del despacho las hizo por la noche, seguramente se alumbraría con bujías, ¿no es eso? —No sé nada.

—¿Recuerda usted lo que hizo usted durante los días 6, 7 y 8 de Junio? —No recuerdo. Eso es muy difícil, porque, como ustedes comprenderán, cuando pasa el tiempo no puede uno puntualizar a día lo que ha hecho. Por lo menos a mí me ocurre eso.

—Sin embargo, recuerde usted que el 6 era la Fiesta de la Flor, un día señalado, y que por ese detalle puede usted recordar, dice que aquel día bajó por la calle de Alcalá y que no recuerda de más.

Niega después absolutamente que conociera a Ferrero. No recuerda, como se ha dicho, que el día 1 de Julio salió con su familia para Miranda. Su padre y Restituido se quedaron en Madrid, y desde entonces no ha vuelto a la corte.

Interrogado sobre quién ayudó a su padre en algunos trabajos del hotel, dijo: —Como no sea un individuo mal vestido que me encontré una tarde quitando la hierba del huerto... Estaba allí también don Cristóbal, el dueño del hotel, que le señalaba las brozas del camino que tenía que quitar.

—¿No recuerda usted algún detalle suyo? —No, no recuerdo... Era un sujeto que me pareció catalán ó valenciano. No me fijé porque no había por qué.

—Y cuando vio usted las obras que su padre había hecho en el hotel, ¿no le llama a usted la atención nada? —¡Nada! Vi que habían cambiado el pavimento para evitar la humedad y no observé ninguna cosa que me llamara la atención.

Tampoco sabe quién llevó los muebles al hotel, aunque supone que serían los dependientes del establecimiento.

Se le hicieron otras preguntas y siguió negando todo.

Tiene bien aprendida su papelata.

El solador se ratifica. Ante el juez prestó ayer nueva declaración el maestro solador que arrestó el pavimento del hotel de la calle de Lanza.

El testigo se ratificó en cuanto ha dicho con anterioridad, no añadiendo nada nuevo.

Sáiz quiere ver a su hijo. El señor de la muerte de Ferrero ha solicitado que se le permita pasar con su hijo Federico en las horas de estudio.

Parece ser que así sucederá.

La Policía no encuentra al «golfo». Examen de un plico.

La Policía trabaja en investigación de quién puede ser el «golfo» que cita en su declaración Nilo Sáiz.

La Policía no encuentra al fantástico ex arrojado.

En el Laboratorio médico legal se ha recibido uno de los picos recogidos en el lugar del crimen, el más pequeño de todos, y el cual, por cierto, carece de mango.

El día 10 saldrá el buque en viaje de instrucción.

El día 10 saldrá el buque en viaje de instrucción.

El día 10 saldrá el buque en viaje de instrucción.

El día 10 saldrá el buque en viaje de instrucción.

El día 10 saldrá el buque en viaje de instrucción.

El día 10 saldrá el buque en viaje de instrucción.

El día 10 saldrá el buque en viaje de instrucción.

El día 10 saldrá el buque en viaje de instrucción.

El día 10 saldrá el buque en viaje de instrucción.

El día 10 saldrá el buque en viaje de instrucción.

El día 10 saldrá el buque en viaje de instrucción.

El día 10 saldrá el buque en viaje de instrucción.

El día 10 saldrá el buque en viaje de instrucción.

El día 10 saldrá el buque en viaje de instrucción.

El día 10 saldrá el buque en viaje de instrucción.

El día 10 saldrá el buque en viaje de instrucción.

El día 10 saldrá el buque en viaje de instrucción.

El día 10 saldrá el buque en viaje de instrucción.

ROMANONES CREE QUE TODA LA NACION ES NEUTRALISTA

DECLARACIONES DEL PRESIDENTE DEL CONSEJO Y DE LOS MINISTROS DE INSTRUCCION Y DE LA GUERRA

LA SITUACION ESPAÑOLA EN LA POLITICA INTERNACIONAL

Por su parte, el Sr. Gasset deja entrever la posibilidad de su dimisión para el caso de que no se le faciliten los créditos necesarios para el desarrollo de su plan de obras públicas.

Y en tanto esto sucede, el Sr. Alba dispone sus baterías para la caída aparatosa que el mismo se prepara en el Parlamento.

Así las cosas, no es difícil prever la catástrofe que se avecina para un Gabinete cuyos individuos viven en perpetuo desacuerdo, atentos sólo a cuánto signifique su personalísimo medio político.

Nuestra situación en el mundo internacional. Un diplomático, cuyo nombre no hace al caso, hablandonos de nuestra situación en el mundo internacional, nos decía ayer lo siguiente:

«Es indudable que conforme va pasando el tiempo se va haciendo para nosotros más difícil nuestra situación.

Los aliados apuran todos los recursos para que nos decidamos a romper una lanza por su causa, y de ahí esa serie de Notas con las que tratan de hacernos imposible la vida.

Claro está que con esto tratan de amedrentar a un Gobierno de cuya debilidad están hartos convencidos.

De tropezarse con un Gobierno fuerte, tendrían alguna más cautela, ya que la contestación a esas Notas no es labor de romanos para un ministro de Estado enérgico; bastaría con remitir a esas Cancillerías relación de todo lo que sale de España para actualizarlo de sus respectivas naciones, y preguntar: ¿qué opinión de ese hecho positivo les que se quejan de algo que no puede afirmarse de manera categórica, como es el que los submarinos se provean de gasolina en nuestras costas?

Aparte de esto, hora es ya de que el Gobierno español ponga oficialmente en conocimiento de las potencias extranjeras que el pueblo español en masa repugna intervenir en una contienda en la que no se venturan intereses suyos.

La conferencia de Maura con el Rey. Tema de todas las conversaciones fué ayer el de la conferencia celebrada por el señor Maura con el Rey en el Palacio de la Magdalena.

Aun cuando el conde de Romanones trató de quitar importancia a dicha entrevista, nadie puede ocultarse la gran significación y alcance que tiene en los momentos actuales.

Indudablemente, la opinión de D. Antonio Maura habrá pesado grandemente en el ánimo del Monarca.

En el Consejo de ministros que se celebre hoy, el conde de Romanones dará cuenta a los consejeros del resultado de esta entrevista, así como de otras que ha celebrado con significados políticos.

Sobre unas declaraciones de Vasconcellos. El DEBATE daba hace meses la noticia de que circulaban por Inglaterra unos mapas en los que las provincias gallegas aparecían anexionadas a Portugal.

En unas declaraciones del Sr. Vasconcellos se reconoce la veracidad del hecho; pero afirmando que esos mapas se han hecho en Alemania.

Los mapas esos circulaban por Inglaterra en Septiembre de 1915, y nos parece algo extraño que los alemanes se entretuviesen en mandar a Inglaterra los mapas.

El regreso de Romanones. El subsecretario manifestó a los periodistas que hoy, a las ocho y cuarenta, llegará a Madrid el presidente del Consejo, y a las diez lo harán S. A. la Infanta Doña Isabel y el ministro de Gracia y Justicia.

Preguntado acerca de si hoy se celebrará Consejo de ministros, dijo que lo ignoraba.

SERVICIO TELEGRÁFICO Romanones hace manifestaciones de importancia.

SANTANDER 5. El conde de Romanones ha recibido a los periodistas en el Gobierno civil, y les dijo que carecía de importancia la conferencia que tuvo ayer en unión del Sr. Maura y del Rey.

El Monarca le recibió, invitándole a almorsar, conversando luego largamente de asuntos políticos.

Dijo que al levantarse había leído las fantasías que publicaban los periódicos, y había salido inmediatamente para desvirtuarlas, pues carecen de todo fundamento.

No hay motivo para alarma de ninguna especie.

Ayer tarde no salió de sus habitaciones porque estaba cansado, por ser el primer viaje largo que hacía en automóvil después de su enfermedad.

Acercos de la visita del Sr. Maura a Palacio, dijo:

«El Sr. Maura, sabiendo que los Reyes marchaban mañana, creyó un deber venir a despedirse de ellos, dando la coincidencia de que esto ocurriese a mi llegada.

Como no somos incompatibles, no hubo nada de particular en que el Rey nos invitase a los dos a sentarnos a su mesa, y como es natural, de sobremesa hablamos algún tiempo de cuantos asuntos internacionales é interiores hay sobre el tapete, pues no flamos D. Antonio Maura y yo a dedicarnos a hablar del tiempo.

No hubo llamada previa, pues el Sr. Maura fué a Palacio en su automóvil.

Únicamente al marcharse utilizó un automóvil de la Casa Real hasta el muelle, donde lo esperaba el suyo.

No celebré las largas conferencias que se me han atribuido. Sólo hablé brevemente con el ministro de Gracia y Justicia.

Anunció que mañana é pasado celebrárase un Consejo de ministros sobre asuntos de Hacienda.

Respecto a la Nota de los aliados, dijo que España no irá a la guerra; debiendo la Prensa hacer una labor patriótica, en vez de excitar la fantasía del pueblo.

Añadió que é se muestra reservado, por delicadeza, acerca de las cuestiones pendientes.

Hablando de la proyectada manifestación neutralista, dijo:

«La neutralidad está en el cerebro y en el corazón de todos los españoles. No veo motivo para esa manifestación; pues cuando una idea está en el común sentir y no hay disparidad de criterio, no hay causa que la justifique.»

Preguntado si, en el caso de que se celebrara, la consentiría, contestó:

«No puedo adelantarlo que el Gobierno haría. Todo depende de la índole que tuviese; pues si fuera la manifestación algo más que neutralista, y el Gobierno la autorizara, luego no podría desautorizar legalmente otra manifestación que se intentara en otro sentido cualquiera.»

Por eso no puedo decir lo que entonces hará el Gobierno.

Por lo demás, no sabe dónde podría celebrarse esa manifestación, a la que asistirían, seguramente, los veinte millones de habitantes que tiene España.

En cuanto a la crisis, dijo que los informes de la Prensa son infundados, pues los liberales deben, quieren y pueden gobernar, teniendo este compromiso por la Corona.

Preguntado sobre la Nota de que habla la Prensa, el presidente dijo:

«No hay nada de cuanto se ha dicho; España no tiene el más ligero temor de abandonar la situación en que se colocó desde el primer momento. Lo que pasa es que, si la Prensa quiere hacer labor patriótica, debe hacer las informaciones como sabe hacerlas y como las hace cuando quiere, pues ahora ocurre que ha hecho demasiado de unas cosas y poco de otras.

Hay en estudio mil problemas interesantísimos que darían motivo é admirables artículos, que enseñarían a la opinión y la conducirían por el camino indicado.

Esas es la labor que debe hacer la Prensa, y no labor alarmista.»

El presidente marchó este tarde, é ha cuatro. Llegará a Madrid mañana, a las ocho. Estará en la corte dos días, y desde allí se trasladará a San Sebastián, donde permanecerá hasta el 21 ó 22, en que el Rey presidirá un Consejo de ministros en Madrid.

Afirmó que la apertura de las Cortes se verificará el día 25, aunque é pensaba que hubiera sido el 21 ó 22; pero encontrándose con la oposición de diputados é quienes les molesta estar en Madrid en Septiembre, cuando desde 1881 no se han celebrado en estas sesiones.

En el Congreso se discutirán los proyectos de Hacienda, alternando con los presupuestos, é fin de que las oposiciones tengan tiempo para discutir; pues para fin de año es preciso que estén aprobados los presupuestos.

Esta tarde firmará el Rey algunos decretos de Marina y de otros Ministerios, de los que facilitará nota a la Prensa antes de marcharse.

Preguntado respecto de la subvención del Gobierno al monumento de Monófer y Peláez, contestó que estaba concedida y que se daría.

Gasset hará declaraciones. CIUDAD REAL 5.

El ministro de Fomento vendrá a este capital el domingo próximo, donde le obsequiarán con un banquete sus amigos políticos, en el que se espera que haga declaraciones de gran importancia que afecten a la vida nacional.

Exportación política. SANTANDER 5.

La opinión sigue intriguada, é pesar de las manifestaciones del conde.

Se sabe que el Sr. Maura ha manifestado a algunos amigos íntimos la imposibilidad de que España intervenga en la guerra.

El Sr. Maura hablará el domingo en Se-  
lórano, cuando reciba la gran manifestación que le preparan los bilbaínos, los montañeses y los asturianos, que irán en trenes especiales.

Firma del Rey. SANTANDER 5.

Se han firmado los siguientes decretos: De Marina, varios ascensos reglamentarios.

De Fomento, nombrando oficial segundo de la Secretaría de Fomento al Sr. Sánchez Ocaña; oficial de Administración, de cuarto clase, al Sr. Muñoz Arenas; oficial primero de la Secretaría de Fomento, al Sr. Paramés, autorizando al ministro para proceder á la subasta de las obras de construcción del camino de la torre y del edificio para el fomento del cable Silleiro, de Pontevedra; concediendo la encomienda de la Orden civil del Mérito Agrícola á D. Victoriano Odrizola; ídem la gran cruz de Isabel la Católica al alcalde de Barcelona, D. Manuel Dorrius.

Salida del conde para Madrid. SANTANDER 5.

El conde de Romanones y el inspector general de Sanidad marcharon en el correo, é Madrid.

El «Marcelino», en libertad. SERVICIO TELEGRÁFICO.

BURDEOS 6.

El velero español «Marcelino», detenido por un crucero francés como sospechoso de conducir cargamento de petróleo y esencia mineral, ha sido puesto en libertad, por no resultar cargo ninguno contra su tripulación.

El «Marcelino» ha recobrado la libertad después de visitas rigurosas verificadas en el puerto de Port-Vendres.

LA JORNADA REGIA. SERVICIO TELEGRÁFICO.

La Reina, en Miramar. SAN SEBASTIAN 5.

Su Majestad la Reina Doña María Cristina permaneció toda la mañana en Miramar, concediendo numerosas audiencias.

Esperando á los Reyes. SAN SEBASTIAN 5.

Se espera que los Reyes Don Alfonso y Doña Victoria lleguen mañana por la tarde en un tren especial.

El Príncipe de Asturias y sus augustos hermanos vendrán por el ferrocarril costero, en tren especial.

Los Reyes, á San Sebastián. SANTANDER 5.

El presidente del Consejo estuvo despidiéndose con Su Majestad el Rey, sometiéndose á la firma varios decretos.

Los Reyes saldrán para San Sebastián mañana por la tarde, en automóvil.

Los Infantes saldrán en un tren especial por la línea de la costa.

Se prepara á la angusta familia una despedida antusista.

LA SITUACION ESPAÑOLA EN LA POLITICA INTERNACIONAL

El día 10 saldrá el buque en viaje de instrucción.

El día 10 saldrá el buque en viaje de instrucción.

El día 10 saldrá el buque en viaje de instrucción.

El día 10 saldrá el buque en viaje de instrucción.

El día 10 saldrá el buque en viaje de instrucción.

El día 10 saldrá el buque en viaje de instrucción.

El día 10 saldrá el buque en viaje de instrucción.

El día 10 saldrá el buque en viaje de instrucción.

El día 10 saldrá el buque en viaje de instrucción.

El día 10 saldrá el buque en viaje de instrucción.

El día 10 saldrá el buque en viaje de instrucción.

VINO PINEDO DE KOLA COMPUESTO. EL MEJOR TONICO NUTRITIVO

A las Marías

Interesa leer hoy el anuncio de cuarta plana Joyería «EL SOL».

LA BOLSA

5 DE SEPTIEMBRE DE 1916

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo. Includes series for 4 0/0 INTERIOR and 4 0/0 PERPETUO EXTERIOR.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo. Includes series for 4 0/0 AMORTIZABLE and 5 0/0 AMORTIZABLE.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo. Includes series for 5 0/0 AMORTIZABLE and OBLIGACIONES DEL TESORO DE 1.º DE MARZO DE 1916.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo. Includes series for OBLIGACIONES DEL TESORO DE 1.º DE MARZO DE 1916 and CÉDULAS HIPOTECARIAS.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo. Includes series for CÉDULAS HIPOTECARIAS and OBLIGACIONES.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo. Includes series for OBLIGACIONES and ACCIONES.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo. Includes series for ACCIONES and AYUNTAMIENTO DE MADRID.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo. Includes series for AYUNTAMIENTO DE MADRID and BOLSA DE BILBAO.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo. Includes series for BOLSA DE BILBAO and Cambios sobre plazas extranjeras.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo. Includes series for Cambios sobre plazas extranjeras.

Complex block for 'EPILEPSIA O ACCIDENTES NERVIOSOS' with text 'Curación radical con las PASTILLAS ANTI-EPILEPTICAS DE OCHOA'.

NOTICIAS

El Jabón Flores del Campo asegura una juventud perpetua, por la tereusa que da al cutis más defectuoso.

EL MEJOR POSTRE. HERMELADAS TREVIJANO.

La palidez del rostro, que tanto preocupa á las jóvenes, desaparece tan pronto como se corrijan los desarreglos, flujo blanco, la inapetencia y desequilibrio nervioso.

Dos frascos de Jarabe Hipofosfito Salud bastan para devolver al rostro su color sonrosado, la salud y la alegría.

Venticuatro años de maravillosos resultados. Si se ofrecen similares recobáncese.

AVISO.—Recházese todo frasco que no se lea en el exterior, con tinta roja, «Hipofosfito Salud».

CLASIFICADOR PROVISIONAL

